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Hay el país 

suficiente para 
Esta es la segunla parte de una entrevista exclusiva con el 
Presid~nte de la República, licenciado Daniel Oduber, que 
hizo nuestro redactor, Danilo Arias Madriiral. 

LOMA VERDE, Belo Horizon
te, Escazú. 

¿Qué interesa más al Presiden
te de la República en los próxi
mos meses de Gobierno? 

El problema agrari_o. 
¿Es grave(!? 

Se está haciendo grave sin 
necesidad de que sea grave, por
que las soluciones no son difi
cHes. 

ln¡usticia 

¿Injusticia agraria? 

. Hay una tradición de injus
tida en el cultivo de la tierra 
y en la propiedad de la tierra, 
que debe ser remediada. 
¿Podría ahondar más en esa 
injull'ticia? 

Cuando éramos. un puñado de 
costarricenses metidos en la Me
seta Ce1'1;ral estos problemas \1º 
nos afectaban, pero cuando nos 
lanzamos ·a abrir las zonas nue
vas de desarrollo y a cubrir el 
pi¡.ís con carreteras y caminos 
de invierno y verano, se pre
sentó a nuestros ojos el fenó
meno de la injusticia agraria. 
¿Qué es la injusticia? 

Grandes acaparamientos de 
tierra, que se hacían para fines 
puramente especulativos y, por 
otro lado mi.e gran poplación 
c.ampesina sin tierr¡l propia pa
ra trabajarla. 
¿Pero, las leyes . 

Por más leyes que se hayan 
dado y esfuerzos que se hayan 
hecho no se le ha entrado al 
problema de fondo, que ~s el 
del valor de !a tierra. 

-El campesino 

¿Ayuda al campesino? . 
En Costa Rica, hace muchos 

afios, la tierra no valla nada. 
El hombre que se -metía a la 
montaña cogía la tierra que le 
daba la gana, pero viviendo y 
trabajando en condiciones tan 
precarias que de hecho estaba 
condenando al hambre y a la 
muerte a su familia. 
¿Qué hacer? 

Yo creo que este fenómeno 
y este tipo de campesino, ·tan. 
exaltado por la literatura y por 
los reformadores de escritorio 
en el país, tiene que desapa
recer. 
¿Entonces? 

Yo concibo un tipo 'humano 
como agricultor, que ya lo 
tenemos en varios cantones de 
-la Meseta Central y en varias 
zonas de les regiones nuevas 
de desarrollo agropecuario, que 
es el campesino, el agricultor 
mo_derno, apoyado por el· Es
tado. 

Tierra 

¿Y la tierra? 
Yo aseguro que hay tiet'i'a 

suficiente para todos. Para a
quellos que deseen trabajarla 
en forma individual· o colectiva.' 
¿Por qué no se había hecho 
algo concreto? · 

Hacla falta algo, cnze ya se 
logró: una financiación adecua
da del fondo de asignaciones 
familiares para la compra de 
tierras y. para el futura insti
tuto agrario. 
¿Asentamientos! 

Mucha de la financiación se
rá parn. los asentari1ientos cam
pesinos. Yo no quiero abrirle 
las cercas a !\"nte que se meta 
en lós bosques 0 en charrales 
a trabajar por si sola, sin nin
guna ayuda estatal. ' · 

Recursos náf.urales 

¿Qué otro problema verA con 
Prioridad en los •róixfmos me'
ses? 

El de los recursos naturales. •En qué sentido? · 
. ·s1 a estos campesinos, gran
des o pec;¡uefios, no se les fre-. 
lla en la destruccl6n · de los re
cursos naturales, Costa Rica 

perderá su condición de tal,_ se
rá un páramo,. como lo son otras 
zonas de la Tierra que han des
truido sus recursos naturales. 
¿Escasea el arua. 

La riqueza mayor que tieñe 
Costa Rica, nuestro "petróleo", 
para decirlo metafóricamente, es 
el agua. 
¿El agua? 

Sí, esta lluvi·a de que a ve
ces tanto nos quej.amos, es la 
riqueza mayor de Costa Rica. 
¿Se piensa en algo en par
ticular? 

El poterrcial computado, sólo 
en generación de energía . por 
el ICE, es de 10 millohes de 
kilovatios y sólo tenemos de,. 
sanollados 300.000 kilovatios. 
¿En el futuro? 

Nuestro porvenir es la utill
z.ación de esa agua pai"a la ge
neración . de energía eléctrica, 
para agricultura moderna con 
el riego, para el turismo prote
giend los recursos naturales, pa
ra conservación de la flora y 
la fauna, ·para la explotación 
de los recursos inarinos y flu-
viales. . 
¿El equipo humano para eso? 

Para todo esto hay ya téc
nicos en Costa Rica y tenemos 

·equipo humano de primera ca
tegorfa. 

¿Asesoría forá.neaj 
Estoy en contacto con Sue

cia, desde que empecé en el 
'Gobierno, para que nos de to. 
do el asesoramiento del caso y 
aproveéhar en forma racional 
los recursos forestales. 

¿La pesca? 
Estoy epipeñado en darle 

gran impulso a la pesca 
¿En qué ·forma? 
Con la participación que sea 

necesaria de biólogos para que 
defiendan nuestra riqueza pes
quera. 

¿La agricultura, que es nues
tra base? 

Toda agricultura, así lo veo 
vo tiene etapas. 
• Í.Cuáles? 

Primero botar una montazia 
y echarle pasto sacarle dos u 
tres cosechas 'de frijoles y 
maíz, después consolidar un 
repasto. 

¿Luego! 
Pues hacer ya una explota

cton un poquito mejor, que 
es la cosecha anual. de gra
nos y se pasa a un cultivo per. 
manen te. 

¿Café, cafía? 
El tico se "loco" sembrando 

café, lo siembra hasta .en las 
peña!'!. Estoy !~pulsando . la 
siembra de la cana, que es un 
cultivo permanente. 

l,Cultivos menores? . 
Por ejemplo una fmca. de 

cinco hectáreas produciendo 
melones chile dulce, tomate -0 

flores ~n · una zona que abar
que i~uestra flota aérea y ma
ritima es para !'hi el diseño f~1-
turo· de la agric~Itura del pals, 

¿Un poco difícil esta agricul-
tura? . · 

No. Guando se ·trabaja . en 
agriculturá _intensiva ~on apro
vechamiento del riego, de elec
tricidad, de ·abonos se pI'Oduce 

. un inlilce altísimo de produc- ._ 
-eión. 

¿Algún caso "concreto de al-
ta productividad? , _ 

Ep. . Palmar~s y en. San· A~~ 
tonio de Belén, para citarle do~ 
caso.s, que sacan alll un sueldo 
máyoc que el de un diputado 
con sólo cultivar dos o trP.s 
manianas de tomate u horta- / 
liza 
· ¿Se impulsará esto? 

Haeia · eso debemos ir en ·el 
futuro, se~ una agricultura me
nor de leguml)res, frutas, flo
res. 

¿Plazo a estof . . 
Pienso que ese será el dise

ño futuro del país, pero para 
llegar · al, fíñal hay qué ·p·asár 
por el principio. 

todos 
¿Se ve.:á en este Gobierno? 
Más bien creo que, a mi me 

tocará ver nada más las pri
meras etapas de transforma
ción, ·de pastos malos c\l tierra 
buena de producción de artícu
los más caros de lo. que ahora 
puede dar una mahzana de 
pasto. 

Devaluación 

¿Pasando a otro tema~ has
ta se habla de que es factible 
una devaluación monetaria? 

Si logro que 'se hagan las 
cosas con seriedad y en con. 
tacto permanente con empresa
rios y trabajadores, coma lo 
he estado haciendo, creo que 
el colón. se fortalecerá. 

¿Por qué? 
Los índices de prod~cción 

muestran un aumento sustan
cial de nuestra disponibilidad 
de divisas extranjeras. 

¿cómo estA la exportación? 
' Las exportaciones muestran 
un acomodamiento de precio3 
y una normalización en las im
portaciones esenciales, básica
mente materias primas para la 
Industria y en ai'tículos de pri
mera necesidad. 

Restricciones 

¿Los il>Ítículos no esenciales? 
Seguiremos con una política 

dura en esos artículos. 
¿Razón básica de ello? 
El país no produce los dóla

res para tener todo lo que que
remos tener en cada casa. La 
sociedad costarricense no pue
de, como tal, seguir en el de. 
rroche y despilfarro hacia don. 
de iba encaminada. 

¿Más restricciones? 
Habrá tod<f una serie de me. 

didas, que están siendo discu
tidas con presidentes de c;;ma
ras, con el objeto de lograr de
:render nuestras reservas mone
tarias. 

Estabilidad 

¡Jnterea mucho la estabili
dad monetaria? 

Comprendo ello. Lo peor que 
se le puede hacer a Costa Ri
ca es mantenerlo indeciso en 
cuanto al valor de la moneda. 

¿.G,a.rantía de esta1bilidad? 
La garantizo. Deja,ré a mi 

sucesor Ja económia ordenada 
en forma tal que no tenga pro. 
blemas para mantenerla él 
igual. 

¿Hay confianza externa? 
Se ha mejorado sustancial

mente nuestra situación y la 
confianza que logramos trasmi
tir a organismos internaciona
les públicos y privados es pal
pable. 

¿En qué lo nota? 
El trato que estamos reci

biendo en cuanto· a los prés
tamos, eso me tiene satisfecho 
y tranquilo. Si logramos la 
misma tranquilidad en cuanto 
a inversiones y turismo, yo 
no veo ninguna razón para que 
se pierda el valor de nuestra 
moneda. 

Derroche 

-¿Ciee que ha:i- derroche en 
fl país? 

-Sí.. El costarricerise debe ir
se acostum·brando a avanzar más 
lentamentE.' en su mejorami.ent:J 
social· y no· de la noche a la 

. mañana endeudarse y 'lastar d .... 
lares en cosas no esenciales. 

-¿Cómo qué? 

. ..:...Me tiene muy preocup11do 
aunque esto pueda ser para chis
te, la cantidad de dinero que 
fe es1á botando en gastos de 
viaj~s al exteri0r 5Ín ningún 
sentido. 

4Pero .. f 

-J!stá bien UI! viaje de ne- . 
gocF)s; ·de salud, ' a una tarea 
de trabajo, pero eso de "botar" 

1,,;:''*'+ ~ 
En la segunda parte de una entrevista ex· 
clusi~a c-0n La Nación el Pres:dente Oclu· 
her comen tu sobre política agrario:.. prc-
duccibn. empresa p~ivada. "El colón ee 
fortalecerá". - (Montenegro). 

i:.> pl<. ta para ir a coniprar cha
ta ·rra en un país vecino y sa
car del país lo~ dóla:·es para 
h< cerl0. es :ma búbaridad. 

-¿Qué sugiere'? 

-Turismo interno. 
--¿No·Jo hay? 

-Sí, pero no en la propor
ción que debiera. Ya el costa
rricense puede di!(frutar· en el 
paf9 de días de de.,·:anso en lu
gare3 maravillosos. 

-¿Recomendación presiden
cial? 

-Acostúmh"0nse a viajar In
ternamente, se da1:án cuenta 
del país agradable, de paisajes 
bellos que tenemos. O sea va-" 
cadones, pero er, el país. 

Empresa privada 

-¿Como andan las cosas con 
los empresarios? 

-Excetcnti! relación en los úl
timos meses, con personeros de 
cámaras y de diversos !,'ectores 
de la predur:ción. · 

-¿Corriente de doble vía? 

-A,si es. De ellos hacia el 
Gobierno y del Gobierno hacia 
ellos. · 

Voy a c;mtarle algo: no ha 
habido en la historia del país 
ningún Gobie"rno qÍle tenga la 
cantidad de empresarios priva
dos trabajando en comisiones a
sesoras, formadoras de política, 
instituciones y programas, como 
éste .• 

-¿ Ttabaj~1.dores? 
-Les doy mucha importancia 

a ellos, óe incorporación a .la 
política general de las institu
cion~s donde trabajan. 

Extremismos 

-¿Todo sobre J'Ueclos?· 

-No tant, así. Debo· confe-
••ar c•ze · tantry· en et camp.1 de 
l·~s e~~rc~arios, cgmo el) . .:!1 :de 
los tr;:.baj':táore~. siempre hay Ce 
lcrr.entns s!c.ipatico:>, extremis-
taó', quieren hacer las e.osas a 
la brava y aplicar la violencia 
y la .:¡ptimidación en co.s.aS' que 
en realidad se pueden · soluClo
nar a base de tranquilidad y de 
coD'llersación permanente • 

-Por su"erte son lo.; menos En 
ambos casos. 

-¿Dominan éstos las orgaDl
zacioncs? 

-¿Pero Pef'\urban? 

-s·e han Infiltrado elem.entos 
extremistas en las organita!!iO~ 
nes patronales y se han :infil
trado extremistas en las obre
r.a~, _tratando . de llevar .egua a_ 
sus molinos J)olftlcos, pero ellos 
van perdiendo importancia en 

Mercados 

-¿Pasó la olead11 sobre- ley de 
def!'ns;;, d.el consumidor? 

-Tal c.omo lo predij °'e yo a 
! )'.- empresarios la ley de de
fe:noa del consumidor es un ·có
di.eco penal. en el código está tl
,·iEbido. el delito de homicidi'o. 
S. .vo no mato a nadie a mi 
n) me tocan. En la ley mencio
nadu el acaparamiento y la es
p·:-c1, l,.i.ción están tipificados co
ff;:) tcelitos. Si Yo no especulo 
0 no acaparo, no me toca la 
ley. 

--:.se i-ocabó la especulacién? 
/ \ ~ 

-L;¡ e,:peculación ro se ~olu
ciona en ningún país del mun
d;¡ s·ino a base de uns sola co
rn, que es producción. 

-¿Ejemplo? 

-El fenómeno que pasó con 
l•l~ grano:>. en Costa Rica. An
te~ del Consejo de la Produc
ción (CNP) pasaba ron los gra
nos lo que hoy pasa con los to
núte~, lechuga~. n:'lranjas, ar
tículos perecibles. 

-¿Qué pasó? 
-El CNP tuvo éxito en su 

polít!ca de granos- y los estabili
ió porqu~ los grahos se pueden 
al. n;h'.1'1ia;·, • 

-¿Y los artículos peretiblea 
como naranjas, éiuraznos etc.? 

- rr av grandes proye~tos, que 
estoy impulcando con entusias
mo entre ellos la aplicación ce 
cobalto, que ya se ha hecho en 
vatios países del mundo para 1>1 
P'."e~·ervación de los articulos pe 
recibles. 

tey de defensa' 

--¿Mercados. para Costa Rica? 

-EJ Caribe, además de Cen-
tro AroéricB. así como Panamá, 
Co'ornlbia, Ven:eiuela con las is
las. 

-¿Qu.é nos PSpera? 

-Estoy §_eguro que en el 
próximp cuarto de ~iglo que 
viene· el merc:'l rlo nacional se 
expandex.í mucho hacia el Ca
ribe. 

-¿Eshmos preparados? 

-De ae¡uí gran empeño mío 
en la Flntd· del Caribe. Y anhelo 
q\le Ia -flota· aérea sea también 
otra realidad. 

D.A.M. 

Mañana Oduber contesta 110-
bre: a:dmlnistratión pMJl:lc,a, 
burocracia, ley de admmistra
ción financiera, mal uso de 
Tellículott- del Gobiemt>; ·de. 


